



## Guide pratique pour visiter le Mont Bromo à Java (Indonésie)

**Le Mont Bromo c'est le volcan mythique de Java, celui qui nous laisse la mâchoire décrochée quand on le voit passer sur les réseaux sociaux. Dans son immense caldeira, il côtoie d'autres sommets qui forment un décor irréel d'une grande beauté. Grands fans des paysages volcaniques, nous ne pouvions faire l'impasse sur sa découverte, d'autant plus qu'il a la particularité d'être facile d'accès, ce qui est appréciable quand on voyage en famille.**

**Dans cet article, je vous raconte dans un premier temps notre visite du volcan Bromo et ses différentes étapes avant de vous fournir toutes les informations nécessaires pour organiser à votre tour votre excursion au Mont Bromo.**

### Que voir et que faire au Mont Bromo ?

Pour cette journée de visite au Mont Bromo, nous faisons le choix de partir en excursion plutôt que de le faire en autonomie et cela pour plusieurs raisons. La première c'est que nous ne souhaitons pas partir de Cemoro Lawang, le village le plus proche (mais difficilement accessible en transports en commun), mais de Malang, une ville située à 2h de route (base de départ pour d'autres belles découvertes dans la région).

La seconde c'est qu'avec notre fils, nous avons exclu l'alternative d'accéder aux différents sites uniquement à pied. Il nous fallait donc un prestataire pour organiser à la fois le transfert en voiture de Malang à Cemoro Lawang puis le trajet en jeep du village jusqu'au sommet du mont Penanjakan.

Nous avons choisi [East journey travel](#) pour vivre cette expérience et ils ont fait preuve d'un grand professionnalisme.

### Lever de soleil sur le volcan Bromo depuis le mont Penanjakan

Le lever de soleil sur le mont Bromo est populaire, très populaire. Il faut dire que c'est probablement un des plus beaux paysages du monde, absolument spectaculaire à l'aube. Il faut donc se lever très, très tôt pour y accéder, être sûr d'arriver à temps et d'avoir une bonne place.

Nous partons donc au milieu de la nuit pour le rejoindre. Une fois arrivés à Cemoro Lawang, nous troquons notre voiture confortable pour une jeep, seul type de véhicule utilisé pour aller vers le point de vue. Le froid commence alors à se faire sentir.

---

Le ballet des véhicules démarre alors qu'il n'est que 3h du matin. Les chauffeurs veulent pouvoir emmener leurs clients au plus proche du sommet du mont Penanjakan (là où se trouvent les points de vue sur le Bromo) et prennent donc de l'avance pour éviter les embouteillages. C'est hallucinant de voir autant de frénésie à cette heure de la nuit.

Même si nous étions parmi les premiers, il nous faut tout de même finir un peu à pied. Les quelques centaines de mètres nous semblent interminables. Il faut se faufiler à travers les véhicules dans un air chargé de carburant. On est loin de l'expérience idéalisée...

Quand nous quittons la route pour rejoindre le site aménagé où sont installés des cafés et échoppes, nous pouvons reprendre un peu d'air frais. Il nous reste alors presque deux heures à attendre avant le lever du soleil. Nous pourrions arriver plus tard, mais il faudrait alors prendre le risque de faire plusieurs kilomètres de marche dans les gazs d'échappement des jeeps, voir louper le lever de soleil... Autant monter à pieds en randonnée dans ce cas !

Nous nous réfugions dans un des cafés pour nous réchauffer avec une boisson chaude. La température doit bien avoisiner les 0°. Hélio s'impatiente déjà et on se félicite d'avoir emporté des occupations pour lui. De notre côté, on en profite pour papoter avec notre guide.

Quand l'heure du lever de soleil se rapproche, nous allons trouver un spot sur le mont Penanjakan. Comme c'est l'endroit le plus haut des environs, il offre des vues plongeantes sur le Bromo, avec une orientation parfaite pour profiter de la lumière naissante sur le Bromo.

La plateforme principale est prise d'assaut et notre guide nous suggère de grimper un peu plus haut pour avoir une meilleure vue. Le sentier glisse beaucoup car la terre sèche se dérobe sous nos pieds.

Nous arrivons à avoir une place devant la balustrade. C'est pentu donc je garde mon équilibre comme je peux, évitant de m'adosser à la barrière qui est brinquebalante. Nous attendons encore un long moment. Mieux vaut être patient !

Heureusement, le ciel est dégagé et un beau ciel étoilé est exposé au-dessus de nos têtes. On distingue déjà de manière un peu floue, les reliefs des sommets. Une épaisse mer du nuage recouvre tel un édredon la caldeira et une partie du village de Cemoro Lawang. C'est magnifique.

Au loin, quelques lueurs orangées commencent à poindre timidement derrière d'autres montagnes. Au fur et à mesure, elles apparaissent en ombre chinoise. La caldeira de Tengger s'éclaire alors doucement et on perçoit plus distinctement trois volcans alignés, le Bromo, le Kursi et le Batok.

En arrière plan, un volcan surpasse les autres : c'est le Semeru. Celui-ci culmine à 3676 mètres, c'est le plus haut sommet de Java. Toujours actif, il nous fait le cadeau de plusieurs éruptions au cours de notre contemplation. Il laisse échapper de ses entrailles de grands panaches de fumée.

Nous profitons de chaque changement de luminosité, les nuances froides de la nuit laissent la place aux teintes rosées de l'aube. A peine le soleil levé, la foule se dissipe très rapidement alors même que les plus belles couleurs ne sont pas encore arrivées. Le cirque des selfies en robe rouge ou débardeur, alors qu'il caille sévère, tentant désespérément de cacher la foule, s'estompe.

Tant mieux pour nous, car nous trainons encore un peu pour en profiter et immortaliser l'instant.

Nous redescendons ensuite jusqu'à la jeep pour reprendre la route et rejoindre la caldeira du volcan Bromo. Depuis la route, la vue reste époustouflante et des singes opportunistes en profitent allègrement.

---

## L'ascension du mont Bromo

Le volcan Bromo est lové dans une grande dépression, comme un immense cratère que l'on appelle une caldeira. Nous y accédons en jeep et le décor est réellement lunaire.

La brume ne s'est pas encore dissipée et le vent charrie des particules de sable. C'est donc dans un brouillard opaque que nous traversons cette plaine désertique jusqu'à la base du mont Bromo. Les silhouettes des autres voyageurs sont fantomatiques, nous ne voyons pas à plus de quelques mètres.

Nous croisons les doigts pour que la situation s'améliore afin de profiter de la vue et pouvoir contempler le cratère fumant du mont Bromo.

Notre prière est entendue car à mesure que l'on s'approche de l'escalier qui mène au cratère, le ciel se dégage comme par miracle. Nous découvrons alors quelques stands de nourriture éparpillés, ils semblent perdus dans cet immensité.

C'est très incongru de les voir là. Nous avons cette même impression quand notre guide nous montre un imposant temple au loin.

Depuis le point de vue de ce matin, nous ne pouvions l'apercevoir car il était sous la mer de nuage. Sa localisation paraît si étrange.

Le volcan Bromo est pour nous un site naturel d'exception, mais pour le peuple tenggers qui vit autour de lui, il a surtout une symbolique religieuse puissante. Il serait le lieu abritant l'un de leurs esprits protecteurs.

Les **tenggers** sont les derniers représentants du royaume hindouiste de Blambagan. Quand l'Islam s'est répandu sur l'île de Java, il n'ont pas voulu embrasser cette religion. Pour préserver leur culture et leurs croyances, ils sont donc venus s'installer sur ces terres montagneuses et volcaniques.

C'est ainsi que de nombreuses légendes ou histoires locales ont pour décor le mont Bromo. L'une d'elle raconte le sacrifice d'un enfant dans le cratère même du volcan pour honorer la promesse faite au dieu Hyang Widi Wasa.

Aujourd'hui encore le cratère est un lieu d'offrande pour les tenggers. Des étals de décorations florales témoignent de ce rituel. Ne vous offusquez donc pas de voir des gens jeter des choses dans la gueule brûlante du Bromo.

Pour observer cela, nous gravissons le grand escalier qui mène au sommet du mont Bromo à 2392 mètres. Nous sommes soufflés d'être aussi près du cratère. Comme une plaie béante, un nuage épais de fumée s'échappe d'un orifice ardent.

Les flancs sont très escarpés et cela donne presque froid dans le dos. Auparavant, un sentier permettait de se balader autour du volcan mais il a été endommagé. Aujourd'hui ce n'est plus autorisé pour des questions de sécurité (même si vous voyez des gens sur les réseaux sociaux montrer le contraire !).

Depuis ce point de vue, le volcan voisin, le Batok, s'épanouit magistralement. Contrairement au Bromo, il a des pentes verdoyantes et creusées de sillons. Dans son style, il est tout aussi impressionnant.

Le ciel est complètement clair maintenant et la longue étendue de sable paraît encore plus gigantesque. On prend conscience de la « mini ville » que constitue les stands diverses, le parking avec les jeeps et autres structures liées à la visite du site.

---

Cela fait maintenant des heures que nous sommes levés et nos estomacs crient famine, nous reprenons la route pour aller manger un peu à l'écart du monde. Dans notre excursion, il était prévu un passage à la cascade Madakaripura, mais notre fils étant bien fatigué (et nous aussi), nous avons choisi de rentrer directement à Malang. D'autant plus que nous avons prévu une excursion vers l'incroyable cascade de Tumpak Sewu le lendemain. Autant vous dire qu'on a dormi pendant tout le trajet !

---

Réserver une excursion au volcan Bromo au lever du soleil depuis Malang, Surabaya ou Probolinggo

---

## Quels sont les points de départ pour le Mont Bromo ?

### Cemoro Lawang ; le plus proche – base de départ pour les randonnées au mont Bromo

Pour visiter le Mont Bromo, il y a plusieurs villages à proximité. Le plus connu est Cemoro Lawang. Il est entièrement dédié à la découverte du Mont Bromo. Vous y trouverez donc des hébergements et des prestataires pour vous accompagner au Mont Bromo. De Cemoro Lawang, vous pourrez aussi accéder à pied aux différents sites du Mont Bromo. Le village manque cependant de charme et constitue bien souvent une halte d'une courte nuit pour les visiteurs.

Pour aller à Cemoro Lawang il faut :

- Se rendre en train à Probolinggo depuis Malang ou Yogyakarta – Vous pouvez réserver en ligne votre billet de train depuis [tiket.com](http://tiket.com) ou [traveloka.com](http://traveloka.com)
- A Probolinggo, de nombreux bemos partent de la gare en direction de Cemoro Lawang. Les touristes sont souvent orientés plus loin vers des bemos « à touristes » mais les tarifs ne sont pas exorbitants. Sinon il y a le terminus de bus classique. Il n'y a pas d'horaires de départ fixe, quand le véhicule est plein, il part. Il faut compter environ 1h30 de transport.

### Surabaya ; la (très) grande ville à proximité

Une bonne partie des voyageurs partent de Surabaya, une des plus grandes villes de Java, située au nord-ouest du Bromo. Si vous êtes adaptés de villes tentaculaires, pourquoi pas, mais nous lui avons préféré Malang.

### Malang / Batu ; une belle base pour rayonner dans la région

Personnellement, nous avons préféré loger à Malang. Bien que plus éloignée, c'était une base idéale pour rayonner dans les environs facilement. Nous apprécions de rester 3-4 nuits au même endroit plutôt que de faire de rapides sauts de puce. De plus, nous avons beaucoup aimé cette ville avec ses quartiers insolites à découvrir et une ambiance authentique que vous pourrez découvrir dans notre article dédié. Nous avons pu relier la cascade de Tumpak Sewu.

---

Notre guide de [visite de Malang : que faire ?](#)

---

### Probolinggo ; pour un passage express

Cette petite ville se situe au nord du Parc naturel. Elle n'a qu'un seul intérêt, se trouver sur le chemin du Bromo et sur la ligne de chemin de fer reliant l'est à l'ouest de Java. Donc si vous voulez faire un passage express pour visiter le Bromo, ce peut être une option.

---

## Tosari et Ngadas, des villages plus confidentiels

Il est aussi possible de rejoindre d'autres villages autour du Bromo que sont Tosari au nord ou Ngadas au sud est. Nous n'avons pas testé cette option, mais nous savons que pour arriver à ces villages en transports en commun, cela nécessite de prendre plusieurs bus différents. Sur place, vous trouverez des jeeps pour vous emmener au Bromo, mais je ne sais pas en revanche s'il y a beaucoup de possibilités d'hébergement.

## Où se loger autour du Mont Bromo ?

### Se loger à Malang

Malang est situé à 2h du Mont Bromo. Ce n'est pas la porte à côté mais je ne regrette pas d'avoir fait l'excursion du Mont Bromo à partir de là. Nous souhaitons rester plusieurs jours à Malang donc c'était plus pratique pour nous de rayonner depuis cette ville plutôt que d'aller à Cemoro Lawang juste pour 1 ou 2 nuits.

De plus Malang propose une plus grande qualité d'hébergements que ce soit des beaux hôtels ou la possibilité de louer un appartement.

#### Snooze Malang – Budget économique

Une auberge de jeunesse sympa à la décoration colorée avec de jolies fresques. L'équipe est très accueillante et pourra vous aider pour planifier vos visites et excursions. L'établissement propose des lits en dortoirs ou des chambres doubles. La localisation est très pratique pour visiter la ville.

---

[Plus d'informations et réservation à Snooze Malang](#)

---

#### Hotel Tugu – Budget supérieur

Ce superbe hôtel est situé dans une demeure historique à l'architecture remarquable. La décoration coloniale est superbe et emprunte à la fois aux styles indonésiens et chinois. Ainsi, on trouve dans les chambres spacieuses et élégantes, du mobilier et des objets anciens. Chaque chambre a un cachet singulier. L'hôtel propose de nombreux services, l'équipe est aux petits soins pour ses clients. L'hôtel dispose aussi d'un restaurant de qualité, d'une belle piscine extérieure ainsi que d'un spa où se relaxer. Enfin, l'hôtel est proche de la gare et du centre ville.

---

[Plus d'informations et réservation à l'Hôtel Tugu](#)

---

### Se loger à Cemoro Lawang

Comme je le disais, nous n'avons pas logé à Cemoro Lawang. De ce que nous avons lu et entendu, la qualité des hébergements à Cemoro Lawang n'est pas terrible. Comme la plupart des voyageurs n'y restent qu'une nuit à peine (puisque'ils partent en général au milieu de la nuit pour aller voir le lever du soleil), les hébergeurs ne font pas tellement d'efforts sur la qualité de leurs prestations. Il n'y a qu'à voir les notations médiocres des établissements sur les plateformes de réservation. Sachez aussi que les hébergements sont répartis le long de la route principale qui devient très bruyante dans la nuit dès que les jeeps sont sorties. Si vous souhaitez faire une nuit complète, ça se corse donc un peu. Bref, envisagez votre hébergement à Cemoro Lawang uniquement comme une halte pratique.

---

## Trouver un hébergement à Cemoro Lawang

---

### Dormir à Probolinggo

Il y a très fort à parier que vous ne passerez qu'une nuit si vous choisissez Probolinggo, voir qu'une demi nuit si vous partez pour le lever du soleil sur le Bromo. Donc inutile de dépenser des fortunes dans un hotel ultra chic. De toute façon, c'est une destination de backpackers, avec principalement des hotels économiques.

#### Clover Homestay

La meilleure option de Probolinggo, des chambres simples, propres, confortables, un bon restaurant, un personnel adorable et des tarifs plus que raisonnables ! L'adresse idéale pour un passage d'une ou deux nuits lors d'une excursion vers le Bromo en mode économique.

---

#### Informations et réservation au clover homestay

---

### Se loger à Surabaya

Il y a pléthore d'options à Surabaya pour se loger. Dans toutes les gammes de prix. Vous retrouverez toutes les grandes chaines d'hotels internationales. Mais si ce sont des adresses de qualité, leur côté justement trop international, standardisé ne nous charme pas.

Nous vous conseillons plutôt les hôtels suivants :

#### Bumi Surabaya city resort – catégorie moyenne / supérieure

Une hotel situé en plein centre ville de catégorie supérieure pour des tarifs de catégorie moyenne. Avec en plus un charme indéniable et des jardins apaisants ô combien salvateurs dans le vacarme de la ville. Un petit oasis dans la frénésie de la ville.

---

#### Informations et réservation au Bumi Surabay city resort

---

#### Hotel Majapahit Surabaya

Un petit bijou au style neoclassique au coeur de la ville, dans de sublimes jardins. Des infrastructures de grand qualité, un service impeccables, du haut de gamme pour des tarifs qui restent très corrects vu le niveau de prestation.

---

#### Informations et réservation à l'hotel Majapahit Surabaya

---

## Comment explorer le Mont Bromo ?

**Quelle agence choisir pour une excursion organisée au mont Bromo ?**

---

Pour cette excursion d'une journée au Mont Bromo, nous avons fait appel au prestataire East Journey travel pour une visite privée.

En amont, nous avons pu réserver en quelques clics notre excursion. La communication s'est fait ensuite facilement via what's app pour régler les derniers détails comme les horaires de départ. Ils viennent vous chercher à l'hôtel dans toute la région, que vous logiez à Malang, Surabaya, Probolinggo...

Nous pouvions choisir d'aller au Bromo pour le lever de soleil ou plus tard. Nous étions accompagnés d'un guide et d'un chauffeur. La voiture qui nous a emmené à Cemoro Lawang était très confortable. Tout était mis en place pour qu'on puisse se reposer avant d'arriver.

Ensuite, notre guide nous a accompagné à bord de la jeep et nous a donné toutes les informations nécessaires pour que tout se déroule bien. Il a été attentif à nos besoins et nos attentes durant toute la visite.

Il a aussi pu nous fournir de nombreuses explications sur le mont Bromo, les spécificités naturelles et les traditions locales. C'était intéressant d'avoir cet apport d'informations.

---

[Réserver une excursion au mont Bromo depuis Malang, Surabaya, Probolinggo... avec east journey travel](#)

---

## En autonomie – randonnée au Mont Bromo

Comme je le mentionnais dans notre récit, nous n'avons pas visité le mont Bromo en autonomie pour différentes raisons. Cependant, si vous n'êtes pas rebutés à l'idée de marcher, c'est tout à fait possible. Nos camarades de Mi-fugue Mi Raison détaillent toutes les étapes pour y parvenir donc je vous recommande leur article pour vous faire une idée de ce que cela donne.

---

[Découvrir comment visiter le Mont Bromo en indépendant](#)

---

## Combien coûte une journée au Mont Bromo ?

**L'accès au Mont Bromo coûte environ 14 euros (en 2024).** Si vous le faites en autonomie, à pied, depuis Cemoro Lawang, ce sera le seul coût à prévoir pour la visite en elle même (en dehors des coûts de transport pour arriver au village). Sur place, vous trouverez que ce soit au mont Penanjakan ou au creux de la caldeira, de quoi vous restaurer.

Si vous faites appel à une excursion organisée (avec jeep), le coût dépendra de votre point de départ.

Les excursions comprennent en général :

- Le transport jusqu'à Cemoro Lawang – si vous n'êtes pas sur place.
- Les trajets en jeep jusqu'au mont Penanjakan puis dans la caldeira
- Un guide pour la journée
- Les frais de parking
- De l'eau à disposition
- La possibilité de visiter également la cascade de Madakaripura
- Les frais d'entrée au Mont Bromo. ATTENTION, parfois ils sont inclus et d'autres fois non, vérifiez bien en amont pour ne pas avoir de mauvaises surprises.

---

Pour les excursions privées, le prix dépendra aussi du nombre de personnes. Au départ de Malang, Il faut compter environ 2.675.000 IDR si vous êtes en solo et plutôt 1.250.000 IDR/par personne (environ 73€) si vous êtes un groupe de trois.

---

### Réserver un excursion privée au mont Bromo

---

Il y a également des excursions de groupe si vous voyagez avec un budget serré. Cette option est bien moins confortable pour la partie jeep, les agences remplissant la jeep avec 6/8 personnes alors qu'il n'y a que 4/5 places. Néanmoins, si vous voyagez seul, ce sera la meilleure option pour réduire le coût. Parmi les prestataires, **celui-ci nous a été conseillé**, n'emmenant « que » 6 personnes max par groupe.

## Quand aller au Mont Bromo pour éviter la foule ?

Comme je l'ai mentionné à plusieurs reprises, le Mont Bromo est très fréquenté et on comprends pourquoi. Pour éviter les pics maximum de fréquentation, il est préférable d'éviter :

- les week-ends
- les périodes de vacances ou jour fériés pour les indonésiens
- la haute saison touristique (juillet aout)
- le lever du soleil

Pour profiter du Mont Bromo sans trop de monde l'astuce consiste à être à contre courant des horaires habituels de visite. En effet, la quasi totalité des personnes viennent voir le mont Bromo au lever du soleil.

Au niveau du Mont Penanjakan, l'affluence est maximum à ce moment là mais les gens partent relativement vite une fois les premières lueurs du soleil venues.

C'est d'ailleurs étonnant car ils n'attendent pas que le lever de soleil soit total ce qui est bien dommage car c'est fabuleux de voir le mont Bromo avec différentes luminosités.

Tout ça pour dire que si vous venez aux points de vue sur le mont Bromo juste après le lever du soleil ou dans la matinée, la foule sera beaucoup moins importante. C'est le même cas de figure pour la caldeira et le sommet du mont Bromo, il est très fréquenté en début/milieu de matinée car les gens y vont tout de suite après le lever du soleil.

En revanche, tard dans la matinée ou en début d'après midi, c'est beaucoup plus calme. Attention, le mont Bromo a tendance à se recouvrir l'après midi donc c'est plus aléatoire d'y aller à ce moment là.

Bref, c'est un choix cornélien : profiter d'un des plus beaux lever de soleil au monde, mais avec beaucoup de monde et le côté un peu « cirque » du balais des jeeps (mettre en place un système de bus rendrait les choses beaucoup plus fluides... Mais cela ferait moins d'emplois). Ou bien venir en fin de matinée, au clame, avec une vue exceptionnelle, mais sans les couleurs incroyables du lever de soleil, à ne vivre qu'une fois dans sa vie.

## Nos conseils pour bien profiter de votre journée au Mont Bromo

### Choisir son mode de découverte

Il est important de bien réfléchir à la manière dont vous souhaitez visiter le Mont Bromo. Etudiez bien les possibilités, en indépendant ou en excursion, à partir de quel point etc. selon vos envies, votre budget et votre

---

condition physique.

## Etre conscient de la fréquentation et de la gestion du site

Même si je savais que le Mont Bromo était très fréquenté, je ne m'attendais pas à ce qu'il y ai autant de monde. Cela pourrait ne pas être dérangeant, mais l'organisation sur place n'est pas du tout adaptée selon moi.

En effet, le fait d'atteindre le sommet en jeep plutôt qu'en transport collectif crée des embouteillages désagréables et très facilement évitables. L'arrivée n'est donc pas particulièrement paradisiaque. On doit finir les quelques mètres en se faufilant entre les différents véhicules dans une atmosphère irrespirable.

Pour être sûr d'avoir une place correcte au point de vue pour le lever du soleil, tout le monde arrive également longtemps à l'avance. Vous aurez donc beaucoup de temps à attendre sur place avant que la magie n'opère. Vous pourrez attendre dans un des différents cafés en buvant une boisson chaude, mais ces lieux sont ouverts sur l'extérieur donc il y fait quand même froid.

Ensuite, pour le lever du soleil, il faudra sûrement grimper un peu plus haut que la plateforme aménagée pour avoir une bonne place, sauf que les sentiers ne sont pas vraiment aménagés donc cela peut être un peu galère (surtout avec des enfants).

Avant le lever de soleil, et en voyant tout ce contexte, je me suis demandée à plusieurs reprises ce que je faisais là. La magie a ensuite opéré, mais il faut faire un peu abstraction du reste. Je préfère vous prévenir.

J'ai beaucoup plus apprécié vers la fin du lever du soleil quand le site s'est vidé quasiment d'un coup.

Bref, si vous êtes allergique à ce genre de désagréments, venir en dehors du lever du soleil peut être une bonne option. En [excursion privée avec east journey travel](#), vous pouvez réserver une excursion classique au lever du soleil et leur demander ensuite de partir plus tard, c'est vous qui décidez. En excursion partagée, ce n'est pas possible. Certaines agences proposent également le coucher de soleil, mais je ne conseille pas pour deux raisons : en fin d'après midi, c'est très souvent couvert, vous risquez de ne rien voir et quand bien même, le soleil n'est pas bien placé, vous serez à contre jour au coucher du soleil.

## Bien s'équiper et s'habiller

L'erreur à ne pas commettre si vous venez au Mont Bromo est de sous-estimer le froid. Le mont Bromo est en altitude et quand le soleil n'est pas levé, le froid est vraiment mordant (ça peut descendre en dessous de 0°). Le froid est d'autant plus piquant que vous aurez beaucoup d'attente en restant immobile.

Je vous recommande donc de vraiment bien vous équiper et d'avoir au minimum une polaire avec un coupe vent, un pantalon chaud, des chaussures de marche bien fermées avec de bonnes chaussettes. Munissez vous d'un bonnet et de gants.

Si vous venez avec des enfants, habillez les encore plus chaudement, vous pouvez ajouter par exemple des sous couches bien isolantes (tee shirt manches longues et collant) . Mieux vaut leur enlever des couches par la suite si jamais ils ont trop chaud.

Sur place, vous pourrez acheter des bonnets et louer des gros manteaux si jamais vous n'avez pas ce qu'il faut, mais mieux vaut prévoir son propre équipement, surtout avec des enfants car ils n'auront pas forcément la taille adaptée.

Prenez de bonnes chaussures qui ne craignent pas d'être salies. En effet, les sentiers, si vous grimpez à des points de vues plus en hauteur, sont escarpés et terreux. Dans la caldeira, le sol est sablonneux et il y a énormément de poussière.

Mieux vaut des chaussures bien étanches pour éviter que le sable très fin ne rentre trop dedans. Vous pouvez aussi prendre un foulard pour vous protéger de la poussière, ainsi que de lunettes de soleil et un chapeau. Quand le soleil se lève et que le ciel se dégage vous vous retrouverez vite en plein cagnard.

## **Des conseils spécifiques pour visiter le Bromo avec des enfants**

La visite du mont Bromo peut se faire avec des enfants, mais je ne le conseillerai que pour des enfants à partir de 7-9 ans si vous venez pour le lever du soleil. Le temps d'attente et le froid sont assez pénibles pour les plus petits. Notre fils avait 9 ans au moment de la visite et heureusement que nous avons emmené de quoi l'occuper. Nous l'avons même laissé jouer un peu sur le téléphone pour passer le temps.

Cela lui a fait oublier un peu les conditions climatiques et le temps restant à attendre. De plus, comme il y a beaucoup de monde, ce n'est pas très rassurant quand on est avec des petits d'évoluer dans la foule sans compter le réveil très matinal.

Si vous effectuez la visite à un autre moment de la journée, cela devient bien plus accessible avec des enfants plus jeunes, mais il faut qu'ils puissent marcher tout de même un peu si vous ne les portez pas (surtout pour le passage dans la caldeira).

---

### **Découvrir nos autres articles sur l'Indonésie**

[Visiter Java en Indonésie, que faire ?](#)

[Visiter Malang – que faire ?](#)

[Visiter Yogyakarta en Indonésie](#)

[Visiter les temples de Borobudur et Prambanan](#)

[Que faire à Bandung et dans ses environs](#)

---